
Consejo Nacional de Rectores 

ACTA N°8-2022 
   
 
ACTA NÚMERO OCHO DE LA SESIÓN VIRTUAL ORDINARIA, CELEBRADA POR EL 
CONSEJO NACIONAL DE RECTORES, EL QUINCE DE MARZO DE DOS MIL VEINTIDÓS, A 
LAS CATORCE HORAS. 
 

PRESENTES 
  

M.B.A. Rodrigo Arias Camacho Presidente CONARE, Universidad Estatal a Distancia  
Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta Universidad de Costa Rica 
Dra. Marianela Rojas Garbanzo Universidad Nacional 

Dr. José Matarrita Sánchez Universidad Técnica Nacional 

Mag. Eduardo Sibaja Arias Oficina de Planificación de la Educación Superior (OPES) 
Lic. Gastón Baudrit Ruiz Asesor Legal de CONARE 

 
AUSENTE CON EXCUSA: Ing. Luis Paulino Méndez Badilla, rector, Instituto Tecnológico de 
Costa Rica  
 
INVITADA: Natalia Amador Vega 
 
PRESIDE:  M.B.A. Rodrigo Arias Camacho 
 
SECRETARIA DE ACTAS: Glenda Hernández Moscoso 

El señor Rodrigo Arias informa que hoy estarán presentes en calidad de rectores interinos, la 
señora Marianela Rojas Garbanzo en representación de la Universidad Nacional y el señor José 
Matarrita Sánchez de la Universidad Técnica Nacional. 
 
El rector Luis Paulino Méndez se encuentra ausente por fallecimiento de su madre. 
 
Artículo 1.  Lectura y aprobación de la agenda 
 
El señor Rodrigo Arias Camacho da lectura a la agenda y SE ACUERDA aprobar la agenda 
propuesta. 
 
Artículo 2.   Aprobación del acta No. 7-2022  
 
SE ACUERDA: 
 
POSPONER LA APROBACIÓN DEL ACTA NO. 7-2022 PARA LA PRÓXIMA SESIÓN DEL 
CONARE, A LA ESPERA DE QUE PARTICIPEN TODOS LOS RECTORES TITULARES HOY 
AUSENTES. 
 
Artículo 3. Audiencias  
 

a) Presentación Propuesta Marco General del Proyecto de Inversión Regional en 
Educación Superior e Innovación en Costa Rica. Comisión Técnica Universidades-
CONARE. Hora: 2:30 p.m. 
 

b) Presentación Propuesta para la Incidencia en las Políticas Públicas Educativas 
Costarricenses. Participación de la señora Katalina Perera Hernández. Hora 3:30 p.m. 
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El señor Rodrigo Arias somete a votación que las audiencias programadas se trasladen para la 
próxima sesión de CONARE, con la finalidad de que estén presentes todos los miembros 
titulares. 
 
Artículo 4. Correspondencia 
 
Correo electrónico de 9 de marzo de 2022, suscrito por la señora Loida Pretiz Beamount, 
Viceministra de Cultura, mediante el cual solicita un espacio en la agenda del CONARE para 
abordar los temas de la Asociación de Desarrollo Integral Indígena de Boruca y la coordinación 
entre CONARE y el Ministerio de Cultura y Juventud. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. OTORGAR LA AUDIENCIA A LA SEÑORA LOIDA PRETIZ BEAMOUNT, 
VICEMINISTRA DE CULTURA PARA ABORDAR LOS TEMAS DE LA ASOCIACIÓN 
DE DESARROLLO INTEGRAL INDÍGENA DE BORUCA Y LA COORDINACIÓN 
ENTRE CONARE Y EL MINISTERIO DE CULTURA Y JUVENTUD. 

 
B. SOLICITAR A LA SECRETARIA DE ACTAS QUE PROGRAME LA AUDIENCIA 

SOLICITADA. 
 
Artículo 5. Programas y comisiones 
 

a) Copia del oficio OF-VIDAE-COMVIVE-21-2022 de 23 de febrero de 2022, suscrito por 
la señora Raquel Zeledón Sánchez, coordinadora de la Comisión de Vicerrectoras de 
Vida Estudiantil, mediante el cual remite al Secretario Adjunto de Asuntos Estudiantiles 
del CSUCA y al Presidente del Consejo Regional de Vida Estudiantil (CONREVE) 
algunos aspectos relacionados a un espacio seguro de discusión e igualdad de 
condiciones. 

 
El señor Rodrigo Arias considera que se pueda dar un espacio de análisis, ya que las señoras 
Vicerrectoras hacen un llamado a que como CONARE también se asuma la situación 
enfrentada en el CSUCA. 
 
El señor Gustavo Gutiérrez informa que le han solicitado una audiencia los señores Diego José 
Montenegro López, quien está interesado en asumir la dirección ejecutiva del CSUCA con el 
respaldo del señor Pablo Ernesto Oliva que es el rector de la USAC. 
 
El señor José Matarrita indicaque la misma audiencia está programada para el miércoles 16 de 
marzo en la Universidad Técnica Nacional. 
 
SE ACUERDA: 
 

A. DAR AUDIENCIA A LA COMISIÓN DE VICERRECTORAS DE VIDA ESTUDIANTIL 

PARA ABORDAR TEMAS RELACIONADOS AL CSUCA, LA POSIBLE ATENCIÓN DE 

ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS MEDIANTE EL PROGRAMA HOGARES 

CONECTADOS Y EL CONVENIO CAJA COSTARRICENSE DE SEGURO SOCIAL-

UNIVERSIDADES ESTATALES.  

B. SOLICITAR A LA SECRETARIA DE ACTAS QUE PROGRAME LA AUDIENCIA 
SOLICITADA PARA EL MARTES 29 DE MARZO A LAS 2:30 P.M. 
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b) Oficio OF-AL-016-2022 de 4 de marzo de 2022, suscrito por el señor Gastón Baudrit 
Ruiz, Asesor Legal, mediante el cual remite la versión final del “Convenio de 
Coordinación Interinstitucional para la implementación del Marco Nacional de 
Cualificaciones de la Educación para las Carreras de Educación en Costa Rica” entre 
el CONESUP y CONARE.   

 
El señor Eduardo Sibaja explica que se estará conociendo hoy en el CONESUP para autorizar 
la firma del señor Ministro. 
 
SE ACUERDA: 
 
AUTORIZAR AL SEÑOR PRESIDENTE DEL CONARE PARA QUE SUSCRIBA EL 
“CONVENIO DE COORDINACIÓN INTERINSTITUCIONAL PARA LA IMPLEMENTACIÓN DEL 
MARCO NACIONAL DE CUALIFICACIONES DE LA EDUCACIÓN PARA LAS CARRERAS DE 
EDUCACIÓN EN COSTA RICA”, ENTRE EL CONSEJO NACIONAL DE ENSEÑANZA 
SUPERIOR UNIVERSITARIA PRIVADA Y EL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES. 
 

c) Oficio OF-VIDAE-COMVIVE-32-2022 de 7 de marzo de 2022, suscrito por la señora 
Raquel Zeledón Sánchez, coordinadora de la Comisión de Vicerrectoras de Vida 
Estudiantil, mediante el cual remite el Informe de Labores del Área de Vida Estudiantil 
2021. 

 
SE ACUERDA: 

DAR POR RECIBIDO Y AGRADECER EL “INFORME DE LABORES 2021 DEL ÁREA DE VIDA 
ESTUDIANTIL, ELABORADO POR LA COMISIÓN DE VICERRECTORAS DE VIDA 
ESTUDIANTIL. 

 
d) Oficio CNR-PEN-059-2022 de 7 de marzo de 2022, suscrito por la señora Isabel Román 

Vega, coordinadora del Informe Estado de la Educación y el señor Jorge Vargas Cullell, 
director del Programa Estado de la Nación, mediante el cual remiten la invitación a la 
sesión de presentación de la Estrategia General de Investigación, el jueves 24 de marzo 
a las 10:00 a.m. de forma virtual. 

 
SE ACUERDA: 

A. AGRADECER LA INVITACIÓN A LOS SEÑORES RECTORES Y EL DIRECTOR DE 
OPES PARA PARTICIPAR EN LA PRESENTACIÓN DE LA ESTRATEGIA GENERAL 
DE INVESTIGACIÓN, PERO LAMENTAN NO PODER ASISTIR POR TENER UNA 
ACTIVIDAD PROGRAMADA CON ANTICIPACIÓN. 
 

B. SOLICITAR QUE LA PRESENTACIÓN SE REALICE EN UN ESPACIO DE UNA 
SESIÓN DEL CONARE. 

 
C. QUE LA SECRETARIA DE ACTAS COORDINE LA PROGRAMACIÓN DE LA 

AUDIENCIA ANTES MENCIONADA. 
 

e) Oficio OF-CVA-003-2022 de 11 de marzo de 2022, suscrito por la señora Heidy Rosales 
Sánchez, coordinadora de la Comisión de Vicerrectores de Administración, mediante el 
cual remite el documento “Impactos de la regla fiscal en la educación universitaria 
estatal y la educación en general”. 
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La señora Marianela Rojas comenta que se realizaron en la Universidad Nacional los webinar 
en temas financieros, en los cuales participaron 1000 personas y fueron expuestos con una 
completa claridad y transparencia por la señora Roxana Morales. 
 
Los temas de mayor preocupación fueron la dedicación exclusiva y evaluación del desempeño. 
 
SE TOMA NOTA. 
 
Artículo 6. Representaciones 
 
Oficio R-1460-2022 de 4 de marzo de 2022, suscrito por el rector Gustavo Gutiérrez Espeleta 
de la Universidad de Costa Rica, mediante el cual postula a la señora Ronit Amit y al señor 
Mario Espinoza Mendiola como candidatos a la representación de CONARE ante el Consejo 
Nacional de Vida Silvestre (CONAVIS). 
 
SE ACUERDA: 

 
DESIGNAR A LA DRA. RONIT AMIT, PORTADORA DE LA CÉDULA DE IDENTIDAD                
4 0171 0152 Y AL DR. MARIO ESPINOZA MENDIOLA, PORTADOR DE LA CÉDULA DE 
IDENTIDAD 1 1134 0838, AMBOS DOCENTES DE LA ESCUELA DE BIOLOGÍA DE LA 
UNIVERSIDAD DE COSTA RICA COMO REPRESENTANTES DE CONARE ANTE LA 
COMISIÓN NACIONAL DE VIDA SILVESTRE (CONAVIS). 

 
Artículo 7. Varios  
 

a) Comunicado de Prensa Ante la publicación de la Ley Nº10159 Ley Marco de Empleo 
Público 

 
El señor Eduardo Sibaja da lectura a la propuesta del comunicado de prensa, elaborado por el 
señor Gastón Baudrit, la señora Vanessa Solano y su persona.  
 
Se realizan algunos observaciones y comentarios verbales por parte de los señores rectores. 
 
El señor Gustavo Gutiérrez solicita el comunicado de prensa para que una filóloga de la 
Universidad de Costa Rica proceda con la revisión. 
 

b) Conversatorio con candidato Rodrigo Chaves 
 
El señor Rodrigo Arias informa que aún no hay respuesta del candidato Rodrigo Chaves. 
 
El señor Eduardo Sibaja propone realizar un comunicado sobre la invitación al candidato Rodrigo 
Chaves, la cual nunca fue respondida. 
 
La señora Marianela Rojas recomienda elaborar el comunicado pronto para anticiparse a los 
hechos y comentarios de la prensa. 
 

c) Respuesta de la señora Rosa Vindas a la señora Angélica Vega  
 

El señor Gustavo Gutiérrez manifiesta su inconformidad con el tono de respuesta inadecuado de 
la señora Rosa Vindas a la señora Angélica Vega en la pasada audiencia. Considera que este 
hecho no se debe presentar en un ambiente académico como lo es CONARE. 
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El señor Rodrigo Arias comenta que tendrá una reunión con la señora Rosa Vindas y conversará 
sobre este tema. 
 
El señor Gastón Baudrit trae un tema a colación en el desempeño de comisiones. 
 
Le han consultado si el CONARE tiene lineamientos específicos como referencia cuando 
consideraban que alguien tenía un comportamiento lejano a la correcta disciplina de los miembros 
de una comisión universitaria en el trato a los demás. 
 
La respuesta de la Asesoría Legal fue que cada persona que sesiona en una comisión tiene su 
doble función, como funcionario y como representante de la universidad de origen y en ese 
sentido está sujeto a todas las normas éticas y de conducta de su universidad. 
 
En los casos en los cuales uno de los miembros de una comisión por alguna razón tiene un trato 
indebido hacia cualquiera de los miembros se recomendó que elevaran la queja ante la autoridad 
superior del funcionario que está cometiendo la falta. 
 
Consulta si la interpretación jurídica expuesta es la correcta o en su defecto prefieren que el 
CONARE tenga sus propios lineamientos. 
 
El señor Rodrigo Arias sugiere elaborar un documento para que sea avalado por el CONARE. 
 
El señor Eduardo Sibaja informa que existe una guía de trabajo de las comisiones en el cual se 
podría indicar algunas normas de convivencia. 
 
El señor Rodrigo Arias agrega que se pueden incorporar algunos lineamientos en la guía, que 
cuando alguien transgrede esas normas de comportamiento, corresponde cualquier acción 
disciplinaria de la universidad que proviene.  
 

d) Reuniones con diputados en provincias 
 
El señor Rodrigo Arias da lectura al siguiente cuadro,  
 

UNIVERSIDAD PROVINCIA FECHA DE 

REUNIÓN 

LUGAR HORA 

Universidad de 

Costa Rica 

San José  Martes 5 de 

abril  

Sala Multiuso 

Aula Magna 

Ciudad de la 

Investigación 

UCR 

4:00 p.m. 

Universidad de 

Costa Rica 

Limón  Viernes 3 de 

julio  

Sede del 

Caribe, UCR 

4:00 p.m. 

Instituto 

Tecnológico de 

Costa Rica 

Alajuela Jueves 24 de 

marzo 

Campus 

Tecnológico 

Local San 

Carlos 

1:00 p.m. 
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Instituto 

Tecnológico de 

Costa Rica 

Cartago  Martes 5 de 

abril 

Campus 

Central Instituto 

Tecnológico en 

Cartago 

9:00 a.m. 

Universidad 

Nacional 

Heredia Pendiente Pendiente Pendiente 

Universidad 

Estatal a 

Distancia 

Puntarenas Viernes 22 de 

abril  

Instalaciones 

de la UNED en 

Puntarenas 

10:00 a.m. 

Universidad 

Técnica Nacional  

Guanacaste Sábado 19 de 

marzo  

Instalaciones 

Universidad 

Nacional  en 

Liberia 

9:00 a.m. 

 
El señor Eduardo Sibaja sugiere que el martes 5 de abril se debe incorporar en la agenda, la 
realización de la sesión de CONARE y definir la universidad para llevarla a cabo de forma 
presencial. 
 
El señor Gustavo Gutiérrez indica que se debe postergar la reunión en la provincia de Guanacaste 
hasta que estén definidos la elección de los diputados. 
 
El señor José Matarrita comenta que la reunión está coordinada y plantea invitar a los dos 
diputados. Se podría invitar por escrito y esperar la confirmación. En caso que no haya respuesta 
se postergaría la visita. 
 
Se levanta la sesión a las quince horas y veinte minutos. 
 
Para los efectos de lo dispuesto en el artículo 37 del Reglamento Orgánico del CONARE se 
hace constar que cada uno de los acuerdos aquí transcritos fue tomado por votación nominal 
afirmativa y unánime de los asistentes a la sesión y que ninguno de ellos solicito hacer constar 
la incorporación de consideraciones especiales para su adopción.  
 
 
 
 
 
 
M.B.A. Rodrigo Arias Camacho  Eduardo Sibaja Arias 
Presidente     Director 
Consejo Nacional de Rectores                Oficina de Planificación de la Educación Superior 
 
GHM 
 
 


